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《穿越聖經》 
約翰福音（5）講述耶穌與尼哥德慕談重生（約 3:4-21） 

 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了約翰福音 2:11-3:3的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
約翰福音 2:11-3:3繼續講述與耶穌相關的故事，耶穌與家人及門徒在迦百農小住幾日，耶穌
在耶路撒冷潔淨聖殿並洞察人心，以及耶穌與尼哥德慕談重生。 
 
迦百農是耶穌在加利利傳道的大本營，地處商業集散地，是那一帶的交通要塞和重要城市，

駐有羅馬軍隊和關稅站，並至少有一所重要會堂。馬太在迦百農蒙召作門徒，其他門徒和一

位大臣的家鄉也在這裡，馬太福音 9:9、4:13-19、約翰福音 4:46分別都有提及。門徒看見耶
穌所行的神蹟就相信了。雖然耶穌選了迦百農作為加利利工作的基地，但也痛斥該城的人頑

梗不信，這在馬太福音 11:23-24和路加福音 10:15也有提及。 
 
逾越節慶典在耶路撒冷聖殿舉行，根據申命記 16:16的記載，每一個猶太男子都要在這個時
候上耶路撒冷朝聖。這是一個持續一星期的節日，逾越節只有一日，其餘六日是無酵節。這

節期為紀念神把以色列人從埃及為奴之地釋放出來而設立。 
 
耶路撒冷是巴勒斯坦政治和宗教的重要城市，也是彌賽亞要臨到的地方。很多散居世界各地

的猶太人都會在重要的節日來這兒的聖殿守節。聖殿坐落在一個莊嚴的山上，環視全城。西

元前 949年，所羅門在這地方建造了第一座聖殿，後來聖殿被巴比倫所毀，又於西元前 515
年重建，希律也曾把聖殿擴大及改建。 
 
在逾越節，聖殿內有成千上萬的人，宗教領袖竟以方便朝聖者和賺錢保養聖殿為理由，容許

兌換銀錢的人和作買賣的人，在外邦人院中開設攤檔，這使得地方更加擁擠。聖殿本是敬拜

神的地方，這些人卻在這裡做買賣賺錢，使人難以真正敬拜。因為聖殿稅要以本地貨幣繳納，

所以從外地來的人需要兌換銀錢，但兌換銀錢的人往往以很高的兌換率謀取暴利。同時百姓

必須預備獻祭的牲口，但路途遙遠，很多人不方便帶自己的祭牲來，即使帶來了，卻因發現

有殘疾不能用以獻祭。所以在聖殿庭院外販賣牛、羊、鴿子的商人就生意興隆了，他們賣的

祭牲貴得離譜。這些人將聖殿變成市場，忘記這是敬拜神的地方。耶穌對這些貪心和不誠實

的銀錢兌換者和商人極為惱怒，特別不喜歡他們在聖殿中出現，藐視神的聖殿。今天，如果

我們視教會為社交或者交易牟利的場所，也就大錯特錯了。我們必須謹記：參加聚會是為了

敬拜神。 
 
所羅巴伯大概在距當時約五百多年前建造這個聖殿，西元前 20年大希律開始擴建，使聖殿更
加富麗堂皇。擴建工程已進行了四十六年，但仍未竣工。猶太人理解耶穌所說的殿就是這殿，

以為耶穌說要把這建築物拆毀，再在三日內重新建成，這話使他們驚訝不已。其實耶穌是暗

指自己的受難和復活。 
 
神的兒子耶穌看穿人心，全然瞭解人心險惡，正如耶利米書 17:9所說的：“人心比萬物都詭
詐，壞到極處，誰能識透呢？”根據四卷福音書的記載，一些口稱相信耶穌為彌賽亞的人後

來竟大呼“釘他十字架”。人很容易因刹那間的衝動而跟隨眾人相信耶穌，但即使別人都離
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開基督，你我仍然要持守真道，忍耐到底，就必得救。 
 
耶穌的教訓削弱了宗教領袖的權威，挑戰他們的觀念，因此，大多數法利賽人對耶穌很妒忌，

都想除掉耶穌。尼哥德慕雖是法利賽人，也是公會的成員，但他探求真理，相信耶穌可以給

他答案。 
 
接下來，我們繼續查考約翰福音 3章剩下的內容。 
 
約翰福音 3:4記載：“尼哥德慕說：‘人已經老了，如何能重生呢？豈能再進母腹生出來
嗎？’” 
 
我們再次見到人要明白主耶穌所說的話是何等困難。尼哥德慕將主所說的話照字面解釋。他

不明白一個成年人怎能夠重生，認為人根本無法再進母腹生出來。 
 
約翰福音 3:5記載：“耶穌說：‘我實實在在地告訴你，人若不是從水和聖靈生的，就不能
進神的國。” 
 
什麼是從水和聖靈生的？有人認為，“從水生的”指的是受洗。但是如果是指洗禮的話，這

就奇怪了。有些基督徒醫生認為，“從水生的”指的是從水出生的；也就是說，嬰兒在子宮

裡的羊水中出生。我不同意這個看法。這裡不是談論自然的出生和靈性的出生之間的不同，

而是在談人如何“從神”生，或“重生”。在 2章，水象徵神的話。在 17:17，耶穌說：“求
你用真理使他們成聖；你的道就是真理。”神的道有潔淨、成聖的能力。在 15:3，耶穌說：
“現在你們因我講給你們的道，已經乾淨了。”神的道又再和水連在一起。我認為“從水和

聖靈生的”是指人必須重生，也就是說，靠著聖靈用聖經的話使他重生。我們確信，如果不

是聖靈透過神的道重生我們，沒有人能夠真正重生。今天，一個人透過水重生，也就是透過

神的道和聖靈重生，這樣比較真實地表達出原文的意思。在使徒行傳，有三個有名的重生的

例子，我認為，這些例子可以解釋清楚什麼是重生。這三個例子分別是衣索比亞的太監、哥

尼流和保羅信主的過程。這三個人分別是挪亞後裔的代表：閃、含以及雅弗的子孫。在這三

個例子中，他們信主的過程，都是聖靈用神的道來重生了他們。神的方法是：聖靈藉著神的

道來幫助人重生。主耶穌說，一個人必須從水和聖靈而生。若不重生，尼哥德慕就不能進神

的國。 
 
約翰福音 3:6記載：“從肉身生的就是肉身；從靈生的就是靈。” 
 
神不是要改變肉體、改變你我的老本性。事實上，老我是很難改變的。聖經常提到這件事，

老我是與神爭戰的。羅馬書 8:7-8記載：“原來體貼肉體的，就是與神為仇；因為不服神的律
法，也是不能服，而且屬肉體的人不能得神的喜歡。” 
 
神沒有計劃要收回我們的老我、改善老我、發展老我或者拯救老我。老我會和我們的肉身一

起走進墳墓。當主再來時，我們就會在一霎那間改變，也就是說，到那時我們才可以擺脫老

我。老我不可能順服神。“從肉身生的，就是肉身”，神不會拯救我們的肉身。老我必須被

新生命取代。所以，靈性的重生是必要的，這樣你和我才能成為新造的人。 
 
請注意，尼哥德慕還躲在“猶太人的官”的面具之下，他要將這個面具扯下來才行。 
 
約翰福音 3:7-8記載：“我說：‘你們必須重生’，你不要以為希奇。風隨著意思吹，你聽見
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風的響聲，卻不曉得從哪裡來，往哪裡去；凡從聖靈生的，也是如此。’” 
 
主耶穌說：“你不知道風從哪裡來，也不知道風往哪裡去。”人無法控制氣流和風，風隨著

意思吹，我們無法使風繞道，也無法改變風向。雖然我們不能控制風向，我們卻可以知道風

在吹。我們走在街上，你會說：“有風”，我說：“你怎麼知道？”你會說：“你看，樹上

的葉子被風吹得左右搖動，就連樹枝也在搖晃。”因此，我們可以知道有風吹過來。我很難

向你解釋從靈生的，因為我們是無知的。“風隨著意思吹，凡從聖靈生的，也是如此。”雖

然我們不明白這句話的意思，但它說明了從聖靈而生的情形。我無法準確告訴你聖靈怎麼工

作，但我可以明確地告訴你，聖靈會進入人的心中，影響人的生命。 
 
主耶穌已經把尼哥德慕的兩個面具拆掉了。站在主面前的不再是法利賽人、不再是猶太人的

官。他是誰？讓我們看經文怎麼說。 
 
約翰福音 3:9記載：“尼哥德慕問他說：‘怎能有這事呢？’” 
 
尼哥德慕在耶穌面前，只是個平凡的人。他想：“這怎麼可能？”於是主耶穌要跟他說清楚

了。我們很多人都戴上了假面具，當我們和某一群人在一起的時候，就表現出某種樣子。面

具把我們真面目藏了起來。可是當我們來到主耶穌面前，必須要摘掉所有的面具，不能在主

面前戴面具，你必須拿出“真我”來，耶穌才和你交通。這就是主耶穌和尼哥德慕對話的情

形。 
 
約翰福音 3:10記載：“耶穌回答說：‘你是以色列人的先生，還不明白這事嗎？” 
 
主耶穌在反問中帶著溫柔的語氣，祂對尼哥德慕說：“你是以色列的官，但看來你不信我說

的是真的。我說的是真的，你不會不知道。”然後，主耶穌問：“尼哥德慕，你還不明白嗎？” 
 
約翰福音 3:11-13記載：“我實實在在地告訴你，我們所說的是我們知道的；我們所見證的是
我們見過的；你們卻不領受我們的見證。我對你們說地上的事，你們尚且不信，若說天上的

事，如何能信呢？除了從天降下、仍舊在天的人子，沒有人升過天。” 
 
主耶穌一針見血地指出，即使主耶穌對尼哥德慕說了，他還是沒有接受主耶穌的見證。然後，

主耶穌指出將要發生一件驚天動地的事，這在約翰福音也有記載。請注意約翰福音 16:28說：
“我從父出來，到了世界；我又離開世界，往父那裡去。”現在主耶穌說：“沒有人升過天。”

有人認為以利亞和以諾是被主接到天上去了，我不這麼認為。關於這個問題，這裡有答案，

因為主耶穌說，除了從天降下仍舊在天的人子，沒有人升過天。換句話說，主耶穌是惟一可

以談論天堂的人，因為只有祂是從天而降的。很多人在主耶穌復活之後去了天堂，這沒有錯，

但在舊約，當一個聖徒死了以後，會到一個稱為樂園的地方，或者可以稱為亞伯拉罕的懷中，

因為在路加福音 16:22主耶穌是這麼說的。一直到主耶穌死了、復活升天以後，祂才帶那些
在樂園中的聖徒進入天堂，與神同在。從那時起，神的兒女們，一直“願意離開身體與主同

住”，正如哥林多後書 5:8說的那樣。但是主耶穌還在的時候，沒有人升過天。 
 
約翰福音 3:14-15記載：“摩西在曠野怎樣舉蛇，人子也必照樣被舉起來，叫一切信他的都得
永生（或譯：叫一切信的人在他裡面得永生）。” 
 
當摩西舉起竿子上的銅蛇，因為神要審判以色列民的罪，他們只要看竿子上的銅蛇，就得醫

治。就像摩西舉起銅蛇一樣，基督也要被舉起來。你看，銅蛇代表人的罪，基督在十字架上
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為我們成了罪，因為祂擔當了我們的罪。摩西在曠野怎樣舉蛇，人子也必照樣被舉起來。 
 
接著，主耶穌對尼哥德慕說了一句我們在聖經中最熟悉的話： 
 
約翰福音 3:16記載：“神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的，不致滅亡，
反得永生。” 
 
我們要注意兩件事：第一，我們必須重生。第二，人子必須被舉起來。這兩件事是相關的。

主耶穌提到基督的死亡和復活，祂必須被舉起來。因為祂被舉起來、背負了我們的罪，聖靈

才能使我們重生。我們必須重生，這是神接納我們惟一的方式。神這麼做的動機，是因為神

愛世人。神對世人的愛，足以使祂交出獨身子，讓祂擔當眾人的罪，成就救恩。因著神對世

人長闊高深的愛，祂賜下恩典拯救全人類。以弗所書 2:8-9記載：“你們得救是本乎恩，也因
著信；這並不是出於自己，乃是神所賜的；也不是出於行為，免得有人自誇。”神怎樣救人

呢？神以恩典和慈愛來拯救世人。“神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的，

不致滅亡，反得永生。”請注意，必須“相信”主耶穌基督，相信祂背負我們的罪，為我們

的罪付上代價。這是個人與基督的關係。我們每個人必須相信基督為我們死。 
 
約翰福音 3:17-18記載：“因為神差他的兒子降世，不是要定世人的罪（或譯：審判世人；下
同），乃是要叫世人因他得救。信他的人，不被定罪；不信的人，罪已經定了，因為他不信神

獨生子的名。” 
 
主耶穌第一次來，不是要審判世人。根據路加福音 12:13-14的記載，當有人要和他的兄長分
家業，請主耶穌作審判官的時候，主耶穌說得很清楚，他說：“你這個人！誰立我作你們斷

事的官，給你們分家業呢？”主耶穌第一次來，不是要做審判官，是要做救主。主耶穌第二

次來才要審判世人。主耶穌說，神差祂降世，不是要定世人的罪，乃是要叫世人因祂得救。

不信的人，才會被定罪。親愛的聽眾朋友，如果你不信主，你就被定罪了。為什麼？因為“不

信神獨生子的名。”這奇妙的名就是基督，祂的名字叫耶穌，因為祂是世人的救主。任何人

只要相信主的名就不被定罪，並且可以得到永生。 
 
法利賽人相信彌賽亞來的時候，要審判世界。舊約描寫彌賽亞的降臨，有兩個層面：一個是

祂要來做救主，要來為我們死，為我們的罪付代價；另一個是祂要來審判世界。法利賽人推

論彌賽亞來的時候，要審判世界，舊約詩篇 2:9是這樣描寫的：“你必用鐵杖打破他們；”
但以理書 7:13-14說祂是全世界的審判者。詩篇 45篇說祂的統治是公義的，以賽亞書 11章和
42章說祂的審判是公義的。主耶穌對尼哥德慕說，神這次差遣祂的兒子不是要審判世界，乃
是要叫世人因祂得救。“世人”的原文表示神救贖的目的是涵蓋全世界的。祂不是要來定世

人的罪，或審判世界，乃是要拯救世人。在基督裡沒有定罪。不在基督裡的人，已經被定罪

了。很多人覺得今天世人正在受審判，不是的，世人迷失了。你和我居住在一個迷失的世界

中，我們必須等到最後的審判，才能看到我們不再迷失。我們的現況有點像在監獄的人，等

候是否可以得到赦免。這就是福音。福音不是告訴人他被審判、他已經被定罪或者他在監牢

裡等候處決，而是要給他赦免。重點在於你能接受赦免嗎？這是多麼美好的宣告！福音要救

那些已經迷失的人。 
 
約翰福音 3:19-21記載：“光來到世間，世人因自己的行為是惡的，不愛光，倒愛黑暗，定他
們的罪就是在此。凡作惡的便恨光，並不來就光，恐怕他的行為受責備。但行真理的必來就

光，要顯明他所行的是靠神而行。” 
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雖然耶穌並不是為了審判世界而來，但不信他的人已被定罪。這裡的“被定罪”，希臘原文

使用了完成時態，表示在接受將來的實際審判之前，不信的人在其身分上已經被定罪。但相

信基督的人不至於定罪，已出死入生了，正如約翰福音 5:24說的那樣：“我實實在在地告訴
你們，那聽我話、又信差我來者的，就有永生；不至於定罪，是已經出死入生了。” 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


